

# Boletín Electrónico de Medio Ambiente

NÚMERO



El Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón, desde su Servicio de Participación, Información y Seguimiento Ambiental le informa de las últimas novedades

### Ley de Desarrollo Sostenible del Medio Rural

El pasado 22 de febrero se aprobaron los planes comarcales para poner en marcha la Ley de Desarrollo Sostenible del Medio Rural, así como elevar la propuesta de estos planes a Consejo de Gobierno (órgano de coordinación y participación para la puesta en marcha de la Ley de Desarrollo Sostenible del Medio Rural en Aragón) para su aprobación definitiva por parte del Gobierno de Aragón. Los planes comarcales se estructuran en cuatro ejes: activación de la economía, mejoras en las infraestructuras, servicios sociales y materias medioambientales.

El siguiente paso en la tramitación para la puesta en marcha de esta Ley será la aprobación por parte del Gobierno de Aragón de estos planes comarcales así como el convenio específico que el Ejecutivo Autonómico firmará con el Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino. En paralelo, el Gobierno Central también deberá aprobar estos planes en el Consejo del Medio Rural Nacional, que lo elevará asimismo a Consejo de Ministros.

Anteriormente, el 15 de febrero, se habían presentado ante la Mesa de Asociaciones del Medio Rural los 32 planes de zona aprobados por los Comités Comarcales para el Desarrollo Rural para la aplicación del Programa de Desarrollo Rural Sostenible, que junto con Navarra y Asturias, son las primeras Comunidades Autónomas en presentar estos documentos.

Más información: Departamento de Medio Ambiente

#### Convocatoria Premio Medio Ambiente de Aragón 2011

El Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón ha convocado el Premio Medio Ambiente de Aragón 2011 destinado a impulsar la conciencia ambiental de los ciudadanos y a fomentar las actividades en la mejora del medio ambiente mediante el reconocimiento público a una labor meritoria realizada en esta materia en Aragón.



Existen diversas modalidades:

- 1] Premio Medio Ambiente de Aragón 2011
- 2] Premio Medio Ambiente de Aragón en el ámbito académico, con 2 modalidades: categoría universitaria y categoría escolar.
- 3] Premio Medio Ambiente de Aragón en el ámbito de la Administración Local.
- 4] Premio Medio Ambiente de Aragón a Entidades sin ánimo de lucro.
- 5] Premio Medio Ambiente de Aragón a Empresas.

La dotación económica del Premio Medio Ambiente de Aragón 2011 se establece en 9.500 euros, diploma acreditativo y una estatuilla conmemorativa. Para el resto de las modalidades, se establece la cuantía en 1.500 euros y diploma acreditativo. El plazo de presentación de candidaturas termina el 4 de abril de 2011 y la entrega de los Premios Medio Ambiente de Aragón en todas sus modalidades, se realizará en acto público el día 3 de junio de 2011.

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático // Convocatoria

#### **Plan Pirineos**



El pasado 2 de marzo se presentó el Plan Integral de Depuración del Pirineo Aragonés, conocido como "Plan Pirineos", en el Palacio de Congresos de Huesca y al que asistieron empresas y representantes de las administraciones locales, comarcales y provinciales.

En el acto participaron también los responsables de las cuatro empresas concesionarias de las cuatro zonas en las que está dividido el Plan Pirineos, quienes explicaron las actuaciones que van a ejecutarse por parte de cada una de ellas, así como la inversión necesaria y las cuestiones técnicas que permitirán poner en marcha este proyecto.

El Plan Pirineos es un ambicioso proyecto impulsado por el Departamento de Medio Ambiente, que va a permitir que todos los núcleos habitados del Pirineos aragonés depuren íntegramente sus aguas. Para ello, van a acometerse 297 actuaciones en 292 núcleos de población de 62 municipios de las comarcas de La Jacetania, Alto Gállego, Sobrarbe y La Ribagorza, que beneficiarán a una población de 20.000 habitantes. La inversión, aportada por el Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino a través del presupuesto del Plan Nacional de Calidad de las Aguas, asciende a 128,8 millones de euros, a lo que hay que sumar la explotación de las plantas durante 20 años, alcanzando así los 350 millones de euros.

Más información: Departamento de Medio Ambiente // Instituto Aragonés del Agua

### Prevención y la gestión de residuos en Aragón

El pasado 3 de marzo se presentaron dos nuevas herramientas de información ambiental y gestión de residuos en la Comunidad Autónoma de Aragón. De esta forma, las empresas aragonesas contarán con el Manual Aragonés de Prevención y Reciclado de Residuos y con un nuevo sistema informático que tratan de facilitar la correcta gestión de los residuos y fomentar su prevención y reciclado.





La segunda de las herramientas es una aplicación informática pionera que permite obtener, <u>vía web</u>, información sobre la producción y gestión de residuos por el sector industrial aragonés, las emisiones de contaminantes y los gestores de residuos que operan en la Comunidad Autónoma. Se trata de un desarrollo informático pionero en España, que permite acceder a la base de datos y recibir la información actualizada y en tiempo real sobre residuos, garantizando la transparencia y el acceso universal a la información

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático // Manual // Página web

#### IV Encuentro de Expertos en agua



El pasado 28 de febrero se inauguró el IV Encuentro de Expertos en agua, un foro que durante tres días acogió a 60 expertos nacionales e internacionales bajo el tema "Gestión del Agua y Cambio Climático: Enfrentándose a las incertidumbres".

El Encuentro estuvo organizado por el Instituto Aragonés del Agua (IAA), y contó con la colaboración del Centro Internacional del Agua y el Medio Ambiente (CIAMA), la Asociación Internacional de Recursos Hídricos (IWRA) y el Centro del Tercer Mundo para la Gestión del Agua de México.

En el acto de inauguración, el Consejero de Medio Ambiente estuvo acompañado por el director del Instituto Aragonés del Agua, por el presidente del Centro del Tercer Mundo para la Gestión del Agua de México y Premio Estocolmo 2006, Asit K. Biswas, y por la asesora científica del CIAMA. En la sesión inaugural participó el presidente del Consejo Mundial del Agua, Loïc Fauchon, que impartió la conferencia magistral "La gestión de los recursos hídricos y fluctuaciones climáticas".

Más información: Instituto Aragonés del Agua

## 10° aniversario de la Estrategia Aragonesa de Educación Ambiental (EÁREA)

El Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón invita a todas las personas interesadas a un encuentro para conmemorar los 10 años de trayectoria de la Estrategia Aragonesa de Educación Ambiental, EAREA.



El acto tendrá lugar el día 17 de marzo en el Salón de Actos de Caja Inmaculada (Paseo Independencia, 10 – Planta Baja – 50004 Zaragoza), comenzando a las 11.30 horas de la mañana y con una duración aproximadamente unos 70 minutos. Al final del mismo, se repartirá entre los asistentes un DVD de recuerdo conmemorativo de los 10 años de la EÁREA.

Se ruega confirmación de asistencia preferentemente a través del correo electrónico <u>earea@ceam.net</u>

Más información: Secretaría Técnica de la EÁREA, Colectivo de Educación Ambiental, S.L. (CEAM) // Tel: 976 28 45 68

#### Turismo accesible: Parque Natural de la Sierra y Cañones de Guara

El Departamento de Medio Ambiente ha invertido desde el año 2005 cerca de 195.000 euros en la redacción de proyectos, actuaciones de sensibilización y mejora de infraestructuras y adecuación de instalaciones del Parque Natural de la Sierra y Cañones de Guara para avanzar en la accesibilidad del espacio, lo que lo han convertido en todo un referente del turismo accesible. Estas actuaciones se enmarcan dentro del Plan de Accesibilidad e Inclusión Social de la Red Natural de Aragón que ejecuta el Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón para hacer accesibles los espacios naturales de la Red Natural de Aragón y promover el conocimiento y disfrute de los valores naturales a toda la sociedad.

Entre las infraestructuras ejecutadas en el Parque Natural de la Sierra y Cañones de Guara se encuentra el Sendero de la Tamara, sendero accesible de 400 metros de longitud; el Sendero de la Encina Milenaria, que lleva hasta uno de los árboles más singulares de Guara, la Encina de Lecina con sus más de 600 metros cuadrados de copa, y que transcurre entre antiguas paredes de piedra del pueblo de Lecina. También se han acondicionado los senderos que conducen hasta los miradores del Salto del Roldán y del Vero, y los accesos a los observatorios de aves de Nueno, Alquezar y Santa Cilia de Panzano.

Además, los centros de interpretación del Parque Natural de Bierge y Arguís están totalmente adaptados para personas con movilidad reducida, y con discapacidad visual y auditiva, y cuentan con la Marca Q de Calidad Turística.

Más información: Dirección General de Desarrollo Sostenible y Biodiversidad

#### Record histórico del censo de grullas en Gallocanta

El censo de grullas realizado en la Laguna de Gallocanta el día 24 de febrero de 2011 arrojó datos históricos en cuanto al número de estas aves. Por la mañana se contabilizaron 63.356 grullas dentro de los límites de la Reserva Natural y de su zona periférica de protección, de las cuales la mayoría partieron en migración hacia el norte. El censo en el dormidero fue de 56.333 grullas, pero durante la noche siguieron llegando bandos numerosos que por falta de luz no se pudieron contabilizar. Por ello, el cálculo mínimo de las grullas que pasaron en una misma jornada por la laguna es de 114.100 ejemplares.



Además, ese mismo día en la Laguna del Cañizar se contaron 3.800 grullas y en el embalse de La Sotonera un mínimo de 50.000. Añadiendo a esto las grullas invernantes en Cinco Villas se puede considerar que más del 85-90 % de la población de grullas ibérica pernoctó o sobrevoló el territorio aragonés durante el día 24.

Más información: Servicio Provincial de Medio Ambiente de Teruel

#### Actuaciones del Servicio Provincial de Huesca

Como actuación más relevante de este Servicio Provincial se encuentra la finalización del Centro de Interpretación del Parque Natural de Posets·Maladeta en San Juan de Plan. La construcción del edificio se ha desarrollado en tres fases consecutivas, empezando las obras en el año 2005 y terminado en el año 2007, con un coste total de 350.00 euros entre las tres fases. La exposición que se incluye en su interior, pretende divulgar los valores naturales del sector más occidental del Parque, el situado en el valle de Gistain. Los trabajos de diseño, construcción de elementos e instalación de la exposición se han desarrollado desde 2008 hasta el mes pasado, con un presupuesto de 70.000 €. El Centro está preparado para ser accesible a minusválidos, ya que existe ascensor para acceder a la planta primera. Tanto la parte constructiva como la expositiva han recibido fondos europeos del FEADER y FEDER.

Más información: Servicio Provincial de Medio Ambiente de Huesca

#### Encuentro Hogares Aragoneses Frente al Cambio Climático



El pasado 15 de marzo en el Aula de Medio Ambiente Urbano-La Calle Indiscreta tuvo lugar un encuentro con los *Hogares Aragoneses frente al Cambio Climático*. La campaña se enmarca en el programa "Actúa con Energía" del Departamento de Medio Ambiente, y pretende contar con datos de emisiones de una muestra del sector residencial, uno de los sectores difusos, a efectos de emisiones GEI.

Las familias que voluntariamente participan en esta iniciativa, deben aplicar una serie de medidas y hábitos cotidianos que no afectan al bienestar pero que pueden suponer una importante reducción de las emisiones que se generan. Ochenta familias aragonesas participan en esta edición. Al final del encuentro se entregó a los participantes en esta iniciativa un kit de ahorro con artículos destinados al ahorro energético.

Más información: Dirección General de Educación Ambiental y Cambio Climático // actuaconenergia@aragon.es // 976 060 100 (Esther Roldán)

## Foro Mundial del Agua

Aragón presentará en el Foro Mundial del Agua que se celebrará en marzo de 2012 en Marsella las experiencias en depuración y gestión de purines puestas en marcha por el Departamento de Medio Ambiente en la Comunidad Autónoma de Aragón durante los últimos años. Aragón juega un papel esencial en la organización del próximo Foro Mundial del Agua como uno de los agentes destacados en el proceso de construcción del evento desde el pilar regional y local.



Así, el Departamento de Medio Ambiente a través del Instituto Aragonés del Agua es miembro de la Comisión organizadora del llamado "Proceso Regional Europeo" del Foro Mundial del Agua de 2012, aportando no solo sus políticas de agua sino el conjunto de regiones con las que trabaja tanto en la red ENCORE a nivel europeo como en la *Red nrg4SD* (Red de Gobiernos Regionales para el Desarrollo Sostenible) a nivel mundial.

Además, el Instituto Aragonés del Agua lidera en este Proceso dos grupos de trabajo: Grupo de Trabajo sobre Depuración de Aguas Residuales mediante Fórmulas de Participación Público-Privada, y el Grupo de Trabajo sobre Cooperación Europea con Terceros Países en materia de agua.

Más información: Instituto Aragonés del Agua

### Mejora en eliminación de nutrientes en la EDAR de Ejea de los Caballeros

La EDAR de Ejea de los Caballeros fue incluida en la Resolución de 10 de julio de 2006 de la Secretaría General para el Territorio y la Biodiversidad por la que se aprueba una revisión de las aglomeraciones urbanas que vierten a zonas sensibles, estableciendo un plazo de 7 años para la adaptación de los sistemas de tratamiento. Por este motivo, se dotó a la EDAR de un sistema de precipitación química de fósforo con sales de hierro.

Ante la limitada capacidad de respuesta del sistema inicial frente a variaciones significativas de fósforo en la depuradora, se ha optimizado su funcionamiento con la instalación de un analizador en continuo de fosfatos basado en un fotómetro de doble haz con diodos electroluminiscentes, dotado de sistema de limpieza y calibración automática. El analizador requiere de un sistema de acondicionamiento previo de la muestra mediante filtración por membranas sumergidas, situadas en la arqueta de reparto a decantación secundaria.

El equipamiento se ha completado con la instalación de un controlador industrial programado con algoritmos experimentales que permite el intercambio de información con el analizador en continuo, realizando automáticamente el cálculo de la dosis de reactivo necesaria para la eliminación de fósforo en función de la demanda. De esta forma se regula de manera fiable el control del proceso, garantizando la salida del agua tratada con niveles de fósforo inferiores a los establecidos en la normativa vigente y con un consumo óptimo y eficiente de reactivo.

Más información: Instituto Aragonés del Agua

#### Centros de interpretación de los espacios naturales protegidos de Aragón



El Departamento de Medio Ambiente y la Obra Social y Cultural de IberCaja han renovado el convenio de colaboración entre ambas instituciones para la gestión de los centros de interpretación de los espacios naturales protegidos de Aragón durante 2011.

El Consejo de Gobierno acordó aprobar la addenda al convenio el pasado 22 de febrero, por la que la Obra Social y Cultural de IberCaja aportará 360.000 euros a lo largo de este año para la ejecución de los programas anuales de funcionamiento de los centros de interpretación de la Red Natural de Aragón.

Gracias a la aportación de la Obra Social y Cultural de IberCaja, se continuará con las actividades de gestión de los centros, la atención al visitante que se realiza a través de estos centros de interpretación, las actividades de dinamización social en el entorno de los mismos y los programas educativos. También se continuarán con las actuaciones de promoción y divulgación de la red de centros de interpretación.

Más información: Departamento de Medio Ambiente

### Nueva estación de transferencia en Los Monegros

El pasado 2 de marzo se inauguró una nueva estación de transferencia en la Comarca de Los Monegros siendo una de las actuaciones incluidas en el Plan de Gestión Integral de Residuos de Aragón (Plan GIRA) 2009-2015, que incluye también un punto limpio y una planta de almacenamiento intermedio.

La inversión realizada en la estación de transferencia asciende a 540.000 euros y permite realizar también las funciones de planta de almacenamiento intermedio y sirve de base estratégica en el trasporte de los residuos urbanos en la zona, de forma que indirectamente se puedan mantener y mejorar los resultados de gestión de residuos de Aragón en su conjunto. Los residuos pasarán primero por esta planta de transferencia y se seleccionarán, de manera que se optimizará su transporte y reciclaje.

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático

#### Exposición sobre cambio climático en General Motors España



El Departamento de Medio Ambiente ha cedido temporalmente a General Motors España la exposición itinerante sobre cambio climático: "Cambiemos nosotros para no cambiar el clima".

Esta es una de las iniciativas incluidas en el Plan de Acción de adhesión de la entidad a la Estrategia Aragonesa de Cambio Climático y Energías Limpias (EACCEL) que contempla acciones de sensibilización que abordan el cambio climático, ahorro y eficiencia energética, compras verdes, etc.

La exposición estará disponible en el hall del Edificio 40 de General Motors España en Figueruelas (Zaragoza) hasta el 8 de abril.

Más información: Servicio de Cambio Climático y Educación Ambiental // earea@aragon.es

#### Rehabilitación del sendero y las "Escuelas viejas" de Berbusa, en Sobrepuerto

El Departamento de Medio Ambiente invertirá 50.000 euros en la limpieza del sendero y una fase inicial de rehabilitación de las "escuelas viejas" del núcleo deshabitado de Berbusa, en el término municipal de Biescas, para destinarlas a futuros fines de interpretación ambiental. Entre la información contenida en los materiales interpretativos, se prevé que se incluya cómo se producía el carbón artesanal, en un núcleo que tenía una intensa actividad carbonera, hasta el punto de que el gentilicio popular de sus vecinos era el de "carboneros". También se explicará cómo se realizaron, a mediados del siglo XX, las políticas estatales de reforestación.



Las actuaciones se enmarcan en las iniciativas debatidas en el Grupo de Trabajo creado para promover el desarrollo sostenible en la zona de Sobrepuerto, en las comarcas del Alto Gállego y Sobrarbe, y que también incluyen la rehabilitación de fuentes y abrevaderos, en lugares como Cortillas, Otal, Escartín y Sasa de Sobrepuerto, y otras iniciativas que se concretarán en las próximas semanas.

Más información: Dirección General de Desarrollo Sostenible y Biodiversidad

#### Restauración del Soto del Galacho de la Cartuja

El Servicio Provincial de Medio Ambiente de Zaragoza está realizando la restauración del bosque de ribera (un total de 9,64 ha) en el entorno del Galacho de La Cartuja, dentro de la Reserva Natural de los Galachos de la Alfranca de Pastriz, La Cartuja y El Burgo de Ebro. El lugar elegido tiene una gran importancia para la conservación al servir como lugar de refugio y alimento a un gran número de aves.

La recuperación del soto será beneficiosa para la colonia de ardeidas (martinetes, garzas, garcillas, etc.) al formar una barrera de protección que impedirá molestias durante la época de nidificación. Además, se recuperará de manera activa las áreas del Dominio Público Hidráulico que perdieron su funcionalidad ecológica.

Durante los meses de enero y febrero se han ejecutado los trabajos financiados con cargo al Convenio de Colaboración entre el Gobierno de Aragón y La Caixa para el desarrollo del programa de conservación y gestión de los valores naturales de Aragón. Los trabajos consisten en la instalación de un cerramiento ganadero para impedir el acceso de visitantes y la entrada de ganado y en la plantación en las zonas más alejadas del galacho de tamariz y en las zonas más cercanas de sauces y chopos, así como en la colocación de señalización interpretativa.

Más información: Servicio Provincial de Medio Ambiente de Zaragoza

## Adhesiones a la Estrategia Aragonesa de Cambio Climático y Energías Limpias (EACCEL)



165 entidades aragonesas están adheridas a la Estrategia Aragonesa de Cambio Climático y Energías Limpias (EACCEL) desde mediados de marzo. De entre las entidades aragonesas adheridas hay que destacar las que tienen mayor nivel de compromiso, nivel 2 y nivel 3, hasta la fecha, 18 entidades.

En fechas recientes se ha incorporado con compromiso de reducción NMF EUROPA S.A. que ha implantado medidas de optimización del consumo eléctrico, fundamentalmente en la iluminación, y que ahorrará 3,88 tCO2eq/año. Igualmente, la Unión Sindical de Comisiones Obreras de Aragón, con medidas de eficiencia en iluminación y en ofimática, mejora de la envolvente térmica del edificio e instalaciones térmicas, movilidad y compras verdes ahorrará 4,04 tCO2eq/año. Por su parte, las empresas YUDIGAR-S.L.U.-POMAR GRUPO HMY, S.L., mediante sustitución otros combustibles por gas en sus procesos, logran una importante reducción de 597,06 tCO2eq/año de modo conjunto.

Para solicitar información más detallada sobre cómo adherirse a la EACCEL pueden dirigirse a: cambioclimatico@aragon.es

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático

#### Jornada "Mujer, territorio y desarrollo rural sostenible en Aragón"

El pasado 8 de marzo tuvo lugar la jornada "Mujer, territorio y desarrollo rural sostenible en Aragón" organizada con motivo del Día Internacional de la Mujer Trabajadora por AFAMMER Aragón, la Asociación de Familias y Mujeres del Medio Rural. La jornada se celebró en el Palacio de Congresos Expo de Zaragoza, al que asistieron unas 1.300 mujeres de más de 60 municipios de las tres provincias aragonesas.



La jornada de este año se ha centrado en el papel de la mujer en el medio rural como motor de desarrollo sostenible y de crecimiento del territorio. El objetivo de este encuentro es reforzar la educación ambiental de los habitantes del medio rural y sensibilizar a la mujer sobre el papel que desempeña en el desarrollo económico y social del territorio. Además, permite intercambiar experiencias entre las asociaciones locales que participan para fomentar el apoyo a la educación y conservación del medio ambiente.

Más información: Dirección General de Desarrollo Sostenible y Biodiversidad

## Seminario "La "huella de carbono: métodos de cálculo y estrategias de reducción"



La Fundación Gas Natural Fenosa en colaboración con el Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón organiza un nuevo seminario de gestión ambiental denominado "La huella de carbono: métodos de cálculo y estrategias de reducción" que se celebrará el 21 de marzo en el Hotel Palafox de Zaragoza (C/ Marqués de Casa Jiménez s/n), en horario de 9,00 a 14.00 horas.

La "huella de carbono" mide las emisiones de gases de efecto invernadero emitidos por una organización, un producto, un servicio o un individuo. Este impacto ambiental se mide a través de un inventario de emisiones y es una herramienta interesante en la acción colectiva contra el cambio climático.

Más información e inscripciones: Tel: 902 361 250 // Correo-E: fanzaragoza@interprofit.es // Web: www.fundaciongasnatural.org

#### Actividades en el CIAMA

de marzo

Desde el 1

de marzo

junio

hasta el 1 de

Durante el mes de marzo se van a desarrollar varias actividades en el Centro Internacional del Agua y el Medio Ambiente (CIAMA) en el Convento San Vicente de Paúl dentro de las instalaciones del CIAMA - La Alfranca:

ethi:	
a	CIAMA-La Alfranca

Celebración de una reunión del Steering Group (GrupoTécnico) de la red de ENCORE en Pilsen, **Del 17 al 18** República Checa. Aragón participará en esta reunión como Secretaria General de la red y presentará la Planificación Estratégica que ha diseñado para ENCORE.

#### Suspensión temporal de visitas al Galacho de La Alfranca

Por motivos de conservación de las especies de fauna catalogada presentes en la Reserva Natural de los Sotos y Galachos del Ebro, el Servicio Provincial de Medio Ambiente de Zaragoza, ha establecido la suspensión temporal de las visitas guiadas al <u>Galacho de La Alfranca</u> con el fin de no perturbar la reproducción de dichas especies.

Domingo 3 de abril	Visita guiada por La Reserva Natural de los Sotos y Galachos del Ebro: Soto Del Rincón Falso (zona de acceso no restringido)  Con motivo del Año Internacional de los Bosques, en la visita se tratarán los valores, beneficios, amenazas y medidas de conservación de estos ecosistemas, así como la relación que hemos tenido y tenemos con los sotos o bosques de ribera.  Horario de salida: 10:15 h y la llegada: 14:00h. Longitud del recorrido: 7 Km.  Los interesados deberán de inscribirse previamente a través del teléfono 976 10 58 40. Las plazas están limitadas a un máximo de 20 personas.
Fines de semana de marzo	Visitas guiadas: - "Reserva Natural" (zona de acceso no restringido) Mirador del Ebro/Balsa del Cascarro; Horario de salida: 10:45 h. y 17:00 h., duración de la visita 90 min "Descubre la Finca de La Alfranca": horario de salidas: 13:00 h. y 15:45 h.; duración de la visita 60 min. La salida de estas visitas guiadas será desde recepción, se recomienda calzado cómodo, agua, loción antimosquitos y crema solar.

Más información: Centro Internacional del Agua y el Medio Ambiente (CIAMA)

#### Actividades en La Calle Indiscreta

El Aula de Medio Ambiente Urbano, La Calle Indiscreta situada en la Avenida César Augusto 115-117 de Zaragoza, va a desarrollar varios talleres y actividades durante el mes de marzo. En algunas actividades deben reservarse las plazas en el teléfono 976 40 54 85.

Hasta el 17 de marzo	Exposición Rojo, amarillo y verde Corporación Aragonesa de Radio y Televisión (CARTV) Espacio Cultural María Zambrano C/ María Zambrano 2, bajo			
Miércoles 16 y 23 de marzo	Meninas 3D. Taller de reutilización para adultos realizado por Paula Fernández  Con la reutilización de materiales cotidianos, como telas, periódicos, cartón y abalorios, construiremos una muñeca-menina en 3D. De esta manera concienciamos sobre el consumo responsable, evitando contribuir al incremento de residuos; objetivo clave a la hora de afrontar el conflicto del cambio climático, fenómeno de ámbito global en el que todos tenemos un papel muy importante.  Horario: De 17.00 a 20.00 h  Público: adulto  Necesario reservar plaza en el tel. 976 40 54 85			
Viernes 18 de marzo	<b>Aula viajera a Munébrega</b> Taller de residuos en el Colegio de la localidad Horario: de 11.30 h a 12.30 h Público: infantil			
Viernes 25 de marzo	Cuentos a dúo. Cuentacuentos con el Grupo Galeón Tres cuentos para reflexionar sobre el equilibrio ambiental y social, y el consumo responsable. Horario: 18.00 h Público: infantil. Niños de 3 a 8 años Entrada libre hasta completar aforo			
	Exposición energía: E =+ CON - ENERGÍA: MÁS CON MENOS.			
Hasta el 31 de mayo	Exposición sobre el fenómeno de la energía en el mundo actual. Los diferentes paneles expositivos se articulan en torno a tres aspectos fundamentales, la necesidad absoluta de energía en las sociedades actuales, posibilidades de ahorro y mayor eficiencia de la misma y propuesta de soluciones y hábitos más sostenibles.  De lunes a viernes, de 9.30 a 14.00 h / de 17.00 a 20.00 h.  Fines de semana y festivos: de 10.00 a 14.00 h.			
sábados, domingos y festivos	Visita de familia sobre biodiversidad Conoce, a través de esta visita, las particularidades y la diversidad del entorno en el que vivimos: los núcleos urbanos. Horario: 12.00 h Para todos los públicos Se recomienda realizar una reserva previa en el tel. 976 40 54 85			



Estas acciones se realizan en el marco del Programa Operativo FEDER 2007-2013 para Aragón, operación 49. Mitigación y Adaptación al Cambio Climático: "Construyendo Europa desde Aragón".

Más información: La Calle Indiscreta, Aula de Medio Ambiente Urbano

### Información pública de expedientes en tramitación de Evaluación de Impacto Ambiental y Autorización Ambiental Integrada

	BOA N°	FECHA BOA	PROYECTO	T.M.	PROMOTOR	FECHA FIN INFORMACIÓN PÚBLICA					
DEPARTAMENTO DE MEDIO AMBIENTE											
INAGA											
42	01/03/11	Instalación existente de fundición de metales ferrosos		Villanueva de Gállego (Zaragoza)	UCB Cast Profil S.A.	05/04/11	IPPC				

"Acceso a los expedientes tramitados en INAGA en exposición pública":

https://servicios.aragon.es/inadocpubl/InadocPublAction.do?opcion=iniciar&tipoDoc=38&texto=1

Más información: Secretaría General Técnica Instituto Aragonés de Gestión Ambiental

#### **Normativa**

#### UNIÓN EUROPEA

- DECISIÓN de la Comisión, de 7 de marzo de 2011, sobre las emisiones históricas del sector de la aviación, con arreglo al artículo 3 quater, apartado 4, de la Directiva 2003/87/CE del Parlamento Europeo y del Consejo, por la que se establece un régimen para el comercio de derechos de emisión de gases de efecto invernadero en la Comunidad. [2011/149/UE]. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 08/03/2011.
- REGLAMENTO (UE) no 214/2011 de la Comisión, de 3 de marzo de 2011, por el que se modifican los anexos I y V del Reglamento (CE) no 689/2008 del Parlamento Europeo y del Consejo, relativo a la exportación e importación de productos químicos peligrosos. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 04/03/2011.
- REGLAMENTO (UE) no 207/2011 de la Comisión, de 2 de marzo de 2011, por el que se modifica el Reglamento (CE) no 1907/2006 del Parlamento Europeo y del Consejo, relativo al registro, la evaluación, la autorización y la restricción de las sustancias y preparados químicos (REACH), en lo que respecta a su anexo XVII (derivado pentabromado del éter de difenilo y PFOS). Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 03/03/2011.
- REGLAMENTO (UE) no 186/2011 de la Comisión, de 25 de febrero de 2011, por el que se modifica el anexo I del Reglamento (CE) no 689/2008 del Parlamento Europeo y del Consejo, relativo a la exportación e importación de productos químicos peligrosos. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 26/02/2011.
- REGLAMENTO (UE) no 150/2011 de la Comisión, de 18 de febrero de 2011, por el que se modifica el anexo III del Reglamento (CE) no 853/2004 del Parlamento Europeo y del Consejo en lo que se refiere a la caza de cría y la caza silvestre y a la carne de caza de cría y de caza silvestre. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 19/02/2011.
- REGLAMENTO (UE) no 151/2011 de la Comisión, de 18 de febrero de 2011, por el que se modifica el anexo I del Reglamento (CE) no 854/2004 del Parlamento Europeo y del Consejo en lo que se refiere a la caza de cría. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 19/02/2011.
- REGLAMENTO (UE) no 143/2011 de la Comisión, de 17 de febrero de 2011, por el que se modifica el anexo XIV del Reglamento (CE) no 1907/2006 del Parlamento Europeo y del Consejo, relativo al registro, la evaluación, la autorización y la restricción de las sustancias y preparados químicos (REACH). Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 18/02/2011.

#### ESTADO ESPAÑOL

- RESOLUCIÓN de 7 de marzo de 2011, de la Subsecretaría, por la que se anuncia el plazo de presentación de solicitudes de ayuda a proyectos susceptibles de ser financiados por el Instrumento Financiero LIFE+ de la Unión Europea, en los ámbitos temáticos de LIFE+ Naturaleza y Biodiversidad, LIFE+ Política y Gobernanza medioambientales y LIFE+ Información y Comunicación, convocatoria 2011. Boletín Oficial del Estado 15/03/2011.
- LEY ORGÁNICA 4/2011, de 11 de marzo, complementaria de la Ley de Economía Sostenible, por la que se modifican las Leyes Orgánicas 5/2002, de 19 de junio, de las Cualificaciones y de la Formación Profesional, 2/2006, de 3 de mayo, de Educación, y 6/1985, de 1 de julio, del Poder Judicial. Boletín Oficial del Estado 12/03/2011.
- LEY 2/2011, de 4 de marzo, de Economía Sostenible. Boletín Oficial del Estado 05/03/2011.
- REAL DECRETO 301/2011, de 4 de marzo, sobre medidas de mitigación equivalentes a la participación en el régimen de comercio de derechos de emisión a efectos de la exclusión de instalaciones de pequeño tamaño. Boletín Oficial del Estado 05/03/2011.
- REAL DECRETO 187/2011, de 18 de febrero, relativo al establecimiento de requisitos de diseño ecológico aplicables a los productos relacionados con la energía. Boletín Oficial del Estado 03/03/2011.
- RESOLUCIÓN de 15 de febrero de 2011, de la Dirección General del Agua, por la que se publica el Acuerdo de modificación y
  prórroga del Convenio de colaboración con la Comunidad Autónoma de Aragón, por el que se fija el esquema general de
  coordinación y financiación para la ejecución de actuaciones del Plan nacional de calidad de las aguas: saneamiento y depuración
  2008-2015 y del ciclo integral del agua. Boletín Oficial del Estado 03/03/2011.
- REAL DECRETO 139/2011, de 4 de febrero, para el desarrollo del Listado de Especies Silvestres en Régimen de Protección Especial y del Catálogo Español de Especies Amenazadas. Boletín Oficial del Estado 23/02/2011.

#### **COMUNIDAD AUTÓNOMA DE ARAGÓN**

- RESOLUCIÓN de 10 de febrero de 2011, de la Dirección General de Gestión Forestal, por la que se aprueba el Plan Anual de Aprovechamientos del año 2011 (PAA), en montes del estado transferidos a la Comunidad Autónoma de Aragón, montes de utilidad pública y montes consorciados, administrados por el Gobierno de Aragón en la provincia de Huesca. Boletín 50 de 10/03/2011.
- ORDEN de 14 de febrero de 2011, del Vicepresidente del Gobierno, por la que se dispone la publicación del Acuerdo de modificación y prórroga del Convenio de colaboración entre el Ministerio de Medio Ambiente, y Medio Rural y Marino y la Comunidad Autónoma de Aragón, por el que se fija el esquema general de coordinación y financiación para la ejecución de actuaciones en la Comunidad Autónoma de Aragón del Plan Nacional de Calidad de las Aguas: saneamiento y depuración 2008-2015 y del ciclo integral del agua. Boletín 47 de 07/03/2011.
- ORDEN de 23 de febrero de 2011, del Consejero de Medio Ambiente, por la que se convoca el Premio «Medio Ambiente de Aragón», para el año 2011. Boletín 44 de 03/03/2011.
- ORDEN de 19 de enero de 2011, del Consejero de Agricultura y Alimentación, por la que se convocan subvenciones destinadas a determinados proyectos de mejora de la gestión medioambiental de las explotaciones porcinas, para el año 2011. Boletín 34 de 17/02/2011.
- ORDEN de 19 de enero de 2011, del Consejero de Agricultura y Alimentación, por la que se convocan subvenciones destinadas al fomento de la aplicación de los procesos técnicos del Plan de biodigestión de purines, para el año 2011. Boletín 34 de 17/02/2011.

Para más información se pueden consultar las bases de datos legislativas disponibles en el Departamento:

LEMA: http://portal.aragon.es/portal/page/portal/MEDIOAMBIENTE/LEGISLACION

INALEX: <a href="https://servicios.aragon.es/inalex/frameset.jsp?texto=1">https://servicios.aragon.es/inalex/frameset.jsp?texto=1</a>

Para sugerencias: <u>informa@aragon.es</u>